

§ 71. Der russische Feldzug, 1812.

1. Ursachen. Der allgewaltige Korse stand auf dem Gipfel seines Ruhmes und seiner Macht. Doch schon nahte das Verhängnis. Die Freundschaft zwischen ihm und Alexander I. von Rußland war längst erkaltet. Der Zar fürchtete die Wiederherstellung des Polenreiches und war schwer verletzt durch die Absetzung des Herzogs von Oldenburg, seines Verwandten. Gegenseitige Beschwerden wegen der Kontinentalsperre führten den Ausbruch des Krieges herbei, zu dem beide Teile schon längst gerüstet hatten.

2. Verlauf des Krieges. Mit mehr als 400 000 Mann, welche aus allen Völkern Europas gesammelt waren, überschritt Napoleon im Juni die russische Grenze. Das Hauptheer unter Napoleon selbst hatte Moskau, das Herz des russischen Reiches, zum Ziele. Der linke Flügel, zu welchem Preußen 20 000 Mann unter York stellen mußte, drang nördlich gegen Riga vor; den rechten Flügel bildeten 30 000 Österreicher.

650000  
12000  
Rhein  
30000  
200000  
H. v. Uf.

Die Russen wichen unter Verwüstungen zurück. Napoleon schlug sie bei Smolensk und Borodino und zog als Sieger in Moskau ein. Aber er fand eine menschenleere und von Vorräten entblößte Stadt, und nach wenigen Tagen brach, von den Russen selbst (Kostopschin) angelegt, an vielen Stellen Feuer aus, welches die ganze Stadt in einen Trümmerhaufen verwandelte. Nun bot Napoleon Frieden an und ließ sich durch trügerische Unterhandlungen noch fünf Wochen festhalten. Erst im Oktober trat er den Rückzug an. Sein Heer zählte noch 100 000 Mann; aber Hunger, Kälte und Kosaken lichteteten die Reihen in dem Grade, daß nur 30 000 Waffenfähige die Beresina (einen Nebenfluß des Dnjepr) erreichten. Mit dem Mute der Verzweiflung erkämpfte der Marschall Ney, „der Tapferste der Tapferen“, den Übergang gegen die Übermacht der Feinde. Dann aber artete der Rückzug bei 30° Kälte in wilde Flucht aus. Der Kaiser verließ das Heer auf einem Schlitten und eilte nach Paris, um neue Heere zu sammeln. Zerlumpt, halb verhungert und mit erfrorenen Gliedmaßen erreichten die Trümmer der „großen Armee“ die polnische und preussische Grenze. Gott hatte gerichtet!

+ 5. November 38° Kälte

§ 72. Die Erhebung Preußens im Frühjahr 1813.

Ang

1. York und die Ostpreußen. Nach der Vernichtung des französischen Hauptheeres wich auch der linke Flügel desselben zurück. Dabei trennte sich der General York mit seinen 20 000 Preußen von den Franzosen und schloß auf eigene Faust mit den Russen den Neutralitätsvertrag von Tauroggen. Auf einer Ständeverammlung der Provinz